
Grammaire   8   ­   ER   ou   É 

 

ER    (infinitif)   v    É    (participe   passé) 

­ infinitif:   après   un   verbe   ou   préposition   (e.g.   de,   à,   pour) 

­ sens:   ‘to   ­­­’   (e.g   parler   =   to   talk) 

­ je    vais    parl er 

­ il    faut    parl er 

­ j’ai   téléphoné    pour    parl er    de   l’examen 

­ peux­tu   essayer    de    lui   parl er ? 

­ il   a   continué    à    parl er    pendant   5   minutes 

­ il   l’a    regardé    parl er 

 

­ participe   passé:   après    être    ou    avoir    ou   utilisé   comme   un   adjectif 

­ sens:   ‘­­­ed’   (e.g.   fatigué   =   tir ed ) 

­ je    suis    fatigu é 

­ il   semble   fatigué   (adj) 

­ l’ours   fatigué   s’est   endormi   (adj) 

­ le   voyage   m’ a    fatigu é 

­ c’est   difficile   d’ être    fatigu é 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Grammaire   9   ­   Indicatif   ­   Présent 
 
Verbes   réguliers:   ER,   IR,   RE 
 
Arriv er  Chois ir  Répond re 

j'arriv­ e  je   chois­ is  je   répond­ s 

tu   arriv­ es  tu   chois­ is  tu   répond­ s 

il,   elle,   on   arriv­ e  il,   elle,   on   chois­ it  il,   elle,   on   répond 

nous   arriv­ ons  nous   chois­ issons  nous   répond­ ons 

vous   arriv­ ez  vous   chois­ issez  vous   répond­ ez 

ils,   elles   arriv­ ent  ils,   elles   chois­ issent  ils,   elles   répond­ ent 
 
*   Plusieurs   verbes   IR   sont   irréguliers   (sans   le   ‘iss’):  

dormir,   mentir,   partir,   sentir,   servir,   sortir... 
e.g.   je   dors,   tu   dors,   il   dort,   nous   dormons,   vous   dormez,   ils   dorment 

 
*Quelques   verbes   IR   utilisent   la   conjugaison   ER: 

accueillir,   découvrir,   ouvrir,   offrir,   souffrir 
 
Changements   orthographiques 
 
Cédille   et    e    ajouté 
*   La   conjugaison   des   verbes   ­ cer    and   ­ ger    avec   le   pronom   ‘nous’ 

e.g.   nous   commen ç ons,   nous   man ge ons 
 
Accent   grave 
*   Conjugaisons   qui   finissent   avec    e­consonne­e   muet    e.g.    acheter,   espérer,   lever 

j'ach è te,   tu   ach è tes,   il   ach è te,   nous   ach e tons,   vous   ach e tez,   ils   ach è tent 
 
Consonne   doublée 
*   Les   verbes    appeler    et    jeter    doublent   la   consonne   sauf   pour    nous    et    vous  

je   je tt e,   tu   je tt es,   il   je tt e,   nous   je t ons,   vous   je t ez,   ils   je tt ent 
 
y   →   i 
*   Verbes   avec   ­ yer    changent   le    y    à   un    i    devant   ­e   ­es   ­ent:  

e.g.   j'essa i e,   nous   essa y ons 
 
 
 
 
 
 
 



Grammaire   10   ­   Indicatif   ­   Imparfait 
 
Règle   de   base :   
 
Racine   +   terminaisons   (ais,   ais,   ait,   ions,   iez,   aient) 
 
Exemples   réguliers  

Je   pensais  Nous   répondions  Ils   essayaient 

 
Règle   avec   verbes   IR   et   irréguliers : 

 
Racine   (la   conjugaison   de    nous    au   présent   sans   le    ­ons)    +   terminaisons 
 
e.g.   finir   au   présent   =   nous    finiss ons.      Donc,   la   racine   de   l’imparfait   est    finiss    (e.g.   je    finiss ais) 

 
Exemples   irréguliers   et   IR 

Je    fais ais   (faire)  Il    pren ait   (prendre)  Tu    choisiss ais   (choisir) 

Nous    conduis ions   (conduire)  J’ écriv ais   (écrire)  Tu   te    tais ais   (se   taire) 

 
Verbes    ­ger 

­ Mang e ais,   mang e ais,   mang e ait,   mangions,   mangiez,   mang e aient 
Verbes    ­cer 

­ Commen ç ais,   commen ç ais,   commen ç ait,   commencions,   commenciez,   commen ç aient 
Verbes    ­ier    (régulier) 

­ Étudiais,   étudiais,   étudiait,   étud ii ons,   étud ii ez,   étudiaient 
 
***   Le   seul   verbe   irrégulier   est    être .      j'étais,   tu   étais,   nous   étions... 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Grammaire   11   ­   Indicatif   ­   Passé   composé 
 
3   parties: 1   sujet   (e.g.   je,   l'homme)   +   2   auxiliaire   (avoir/être)   +   3   participe   passé 
 
Comment   créer   le   participe   passé: 

Er   →   é   (j’ai   regardé)  Ir   →   i   (j’ai   choisi)  Re   →   u   (j’ai   répondu) 

 
Comment   choisir   l’auxiliaire:   être   ou   avoir 

Avoir  Être 

­ La   plupart   des   verbes 
­ Verbes   de   Dr   Mrs   V   suivis   par   obj   direct 

­ Verbes   pronominaux   (avec   ‘se’) 
­ Verbes   de    Dr   Mrs   Vandertramp 

 
Dr   Mrs   Vandertramp   =    descendre,   rester,   monter,   retourner,   sortir,   venir,   aller,   naître,   devenir, 
entrer,   rentrer,   tomber,   revenir,   arriver,   mourir,   partir 
 
Verbes   du   Dr   Mrs   V   qui   utilisent   être   ou   avoir 

Être   (verbe   tout   seul)  Avoir   (verbe   +   objet   direct)  

Il   est   sorti   /   il   est   sorti   avec   un   ami 
Il   est   descendu 
Il   est   retourné   à   la   maison 
Il   est   monté   dans   le   bus 
Il   est   passé   devant   la   porte 

Il   a   sorti   un   stylo   
Il   a   descendu   un   livre;   il   a   descendu   la   montagne 
Il   a   retourné   un   cadeau 
Il   a   monté   le   son 
Il   a   passé   3   jours   à   Cuba   (sens:    spend )  

 
 
Irrégulier   avec   avoir: 
acquérir   ­   acquis  atteindre   ­   atteint*  avoir   ­   eu  boire   ­   bu 

conduire   ­   conduit*  courir   ­   couru  couvrir   ­   couvert*  craindre   ­   craint 

croire   ­   cru  décevoir   ­   déçu  devoir   ­   dû  dire   ­   dit 

écrire   ­   écrit  être   ­   été  faire   ­   fait  inclure   ­   inclus 

joindre   ­   joint  lire   ­   lu  mettre   ­   mis*  offrir   ­   offert* 

paraître   ­   paru  pouvoir   ­   pu  prendre   ­   pris  recevoir   ­   reçu 

résoudre   ­   résolu  rire   ­   ri  savoir   ­   su  suivre   ­   suivi 

tenir   ­   tenu  vivre   ­   vécu  voir   ­   vu  vouloir   ­   voulu 

Irrégulier   avec   être: 

venir   ­   venu*  mourir   ­   mort  naître   ­   né   

*      =   même   forme   pour   verbes   similaires:   e.g.   devenir­devenu,   peindre­peint,   permettre­permis, 
souffrir­souffert 



L’accord   du   participe   passé: 
­ règle   de   base :   si   l'auxiliaire   =   être,   on   fait   l’accord   (ms,   fs,   mpl,   fpl) 

­ E.g.   il   est   allé,   elle   est   allé e 
­ règle   plus   avancée :   si   un   objet   direct   précède   le   verbe,   on   fait   l’accord 

­ E.g.    la   pizza    que   j’ai   mangé e ;   je    les    ai   vu s 
­ Sans   accord:   ils   se   sont   parlé,   elle   s’est   brossé   les   dents   (ici,    se    =   obj   indirect) 

 
Ordre   de   mots    avec   verbes   pronominaux,   pronoms   d’objet,   et   le   négatif 

Règle:   Sujet   +   NE   +    pronom   d’objet    +   auxiliaire   +   PAS   +   verbe   principal 
­ je    me    suis   promené   /   je    ne    me    suis    pas    promené 
­ je    l ’ai   acheté   /   je    ne    l ’ai    pas    acheté 
­ il    nous   les    a   donnés   /   il    ne    nous   les    a    pas    donnés 

 
Imparfait   versus   passé   composé 
 

Passé   composé: 
➢ Événements,   étapes   d’une 

histoire 
➢ Actions   uniques   et   finies  
➢ Événements   avec   une   durée 

spécifique  

Imparfait: 
➢ Descriptions   (d’émotions, 

météo,   apparence   etc.) 
➢ Actions   qui   continuent   (pas 

finies)  
➢ Routines  
➢ Pour   traduire   'used   to'  
➢ Pour   traduire   'was,   were   ...­ing’ 

 
Exemples : 
Quand   j’ étais    jeune,   je    jouais    au   soccer   chaque   samedi. 
Hier,   j’ ai   joué    au   soccer. 
Je    lisais    quand   il    est   arrivé . 
Elle    semblait    heureuse. 
Il   m’ a   dit    que   le   travail    était    trop   difficile. 
J’ ai   habité    à   Paris   pendant   trois   mois. 
On    faisait    du   ski   en   hiver   fréquemment. 
J’ ai   vu    ce   film   trois   fois. 
 
Changements   de   sens:   Imparfait   v   passé   composé 

Imparfait  Passé   composé 

il   avait   faim   (he   was   hungry) 
il   voulait…   (he   wanted) 
il   ne   voulait   pas…   (he   didn’t   want) 
il   ne   pouvait   pas…   (he   was   unable   to) 
il   connaissait…(he   knew) 
il   savait…   (he   knew) 

il   a   eu   faim   (he   got   hungry) 
il   a   voulu…   (he   tried   to) 
il   n’a   pas   voulu…   (he   refused) 
il   n’a   pas   pu…   (he   couldn’t   and   didn’t) 
il   a   connu…   (he   met) 
il   a   su…   (he   found   out) 



Grammaire   12   ­   Indicatif   ­   Plus­que­parfait 
 
3   parties:   1   sujet   +   2   auxiliaire   (être/avoir   à   l’imparfait)   +   3   participe   passé 
 
La   seule   différence   avec   le   passé   composé :   l’auxiliaire   est   conjugué   à   l’imparfait 
 

Passé   composé  Plus­que­parfait 

j’ai   décidé   (I   decided) 
je   ne   suis   pas   allé   (I   didn’t   go) 
il   l’a   vu 
je   ne   m’y   suis   pas   habitué 

j’avais   décidé   (I   had   decided) 
je   n’étais   pas   allé   (I   hadn’t   gone) 
il   l’avait   vu 
je   ne   m’y   étais   pas   habitué 

 
Sens   et   usage 

­ utilisé   comme   en   anglais 
­ décrit   un   événement   qui   s’est   passé   avant   un   autre   événement   du   passé 
­ j ’étais   arrivé    =   I   had   arrived 

 
Exemples 

­ Nous    étions    déjà    arrivés    quand   il   a   commencé   à   pleuvoir 
­ J’ai   demandé   s’il    avait   mangé 
­ Si   j’ avais   étudié ,   j’aurais   reçu   une   bonne   note 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Grammaire   13   ­   Indicatif   ­   Temps   périphrastiques   avec   l’infinitif 
 
Présent   progressif    =   être   +   en   +   train   +   de   +   infinitif 

e.g.   je   suis   en   train   d’écrire   /   je   ne   suis   pas   en   train   de   faire   un   gâteau 
 
Passé   récent    =   venir   +   de   +   infinitif 

e.g.   je   viens   d’arriver   /   nous   venons   de   finir 
conjugaison   de   venir:    viens,   viens,   vient,   venons,   venez,   viennent 

 
Futur   proche    =   aller   +   infinitif 

e.g.   je   vais   partir;   nous   n’allons   pas   l’acheter 
conjugaison   d’aller:    vais,   vas,   va,   allons,   allez,   vont 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Grammaire   14   ­   Futur   simple   (Indicatif)   et   Conditionnel   présent  
 
Régulier:   Infinitif   +   terminaisons 

Futur   simple   (‘will’)  Conditionnel   présent   (‘would’) 

je   parler ai 
tu   parler as 
il   parler a 
nous   parler ons 
vous   parler ez 
ils   parler ont 

je   parler ais 
tu   parler ais 
il   parler ait 
nous   parler ions 
vous   parler iez 
ils   parler aient 

 
Racines   irrégulières 

RR 
courir   ­   courr 
envoyer   ­   enverr 
mourir   ­   mourr 
pouvoir   ­   pourr 
voir   ­   verr 

EVR 
devoir   ­   devr 
pleuvoir   ­   pleuvr 
recevoir   ­   recevr 
 

R 
aller   ­   ir 
être   ­   ser 
faire   ­   fer 
 

DR 
falloir   ­   faudr 
valoir   ­   vaudr 
vouloir   ­   voudr 

IENDR 
tenir   ­   tiendr 
venir   ­   viendr 

AUR 
avoir   ­   aur 
savoir   ­   saur 

 
Changements   de   l’infinitif 

­ consonne   doublée:   verbes   ‘appeler’   et   ‘jeter’   ­­   j’appe ll erai,   nous   appe ll erons 
­ accent   grave:   verbes   comme   ‘acheter’   ­­   j’achèterai 
­ y­i:   verbes   comme   ‘employer’   ­­   j’emploierai 

 
Passé    (auxiliaire   =   être   /   avoir) 

Futur   antérieur    =  
Futur   simple   +   participe   passé 

Conditionnel   passé    =  
Conditionnel   +   participe   passé 

I   will   have   eaten 
J’aurai   mangé 
 
I   will   have   gone 
Je   serai   allé 

I   would   have   eaten 
J’aurais   mangé 
 
I   would   have   gone 
Je   serais   allé 
 
I    could    have   gone 
J’aurais   pu   aller 
 
I    should    have   gone 
J’aurais   dû   aller 



Grammaire   15   ­   Mode   impératif 
 
Usage:   pour   donner   des   ordres   et   des   suggestions   directes 
 
3   conjugaisons: 

✦ tu 
✦ vous 
✦ nous   (l’équivalent   de   ‘let’s’   en   anglais) 

 
E.g. 'Walk'  =   'Marche'   ( tu ) 
  'Walk' =   'Marchez'   ( vous ) 

'Let's   walk' =   'Marchons'   ( nous ) 
 
Règle 
 

➢ Identique   au   présent   pour   un   verbe   RE   ou   IR 
 
Indicatif   présent   Impératif 

tu   attends                                                tu   choisis  attend s !                                             chois is ! 

vous   attendez                           vous   choisissez  attend ez !                                       chois issez ! 

nous   attendons                     nous   choisissons  attend ons !                                 chois issons ! 
 

➢ Pour   un   verbe   ER,   la   forme   ‘tu’   est   conjuguée   sans   ‘s’   à   l’impératif 
 
Indicatif   présent  Impératif 

tu   parles                                                                  (avec   s)  parl e !                                                      (sans   s)   

vous   parlez  parl ez !   

nous   parlons  parl ons !   
 

➢ Verbes   irréguliers: 
➢ être:   sois   calme!   soyez   calme!   soyons   calmes! 
➢ avoir:   aie!   ayez!   ayons! 
➢ savoir:   sache!   sachez!   sachons! 

 
Avec   un   pronom   d’objet 
 

Positif  Négatif 

Parle­moi 
Donne­le­lui 
Parlons­en 

Ne   me   parle   pas 
Ne   le   lui   donne   pas 
N’en   parlons   pas 

 



Grammaire   16   ­   Mode   subjonctif 
 
Règle   de   conjugaison:   Racine   +   e,   es,   e,   ions,   iez,   ent 
 
Racine:   conjugaison   du   pronom   ‘ils’   au   présent   sans   le   ‘ent’ 
 
Exemples: 

je    prenn e   (prendre)  je    finiss e   (finir)  je    regard e   (regarder) 

je    répond e   (répondre)  je    conduis e   (conduire)  je    vienn e   (venir) 

 
Irréguliers: 

être 
avoir 
faire 
pouvoir 
savoir 
venir 
vouloir 
aller 
prendre 

sois,   sois,   soit,    soyons,   soyez ,   soient 
aie,   aies,   ait,    ayons,   ayez ,   aient 
fasse,   fasses,   fasse,   fassions,   fassiez,   fassent 
puisse,   puisses,   puisse,   puissions,   puissiez,   puissent 
sache,   saches,   sache,   sachions,   sachiez,   sachent 
vienne,   viennes,   vienne,    venions,   veniez ,   viennent 
veuille,   veuilles,   veuille,    voulions,   vouliez ,   veuillent 
aille,   ailles,   aille,    allions,   alliez ,   aillent 
prenne,   prennes,   prenne,    prenions ,    preniez ,   prennent 

 
Quand   il   faut   l’utiliser:  
 

­ après   certaines   expressions   avec   ‘que’   qui   expriment   une   émotion,   doute   ou   suggestion 
 
Il   faut   /   Il   est   nécessaire   /   Il   est   important    que    ton   ami    vienne    à   la   fête. 
Je   veux   /   désire   /   souhaite   /   préfère   /    qu ’il   n’y    ait    plus   de   devoirs. 
J’ai   besoin   /   suggère   /   exige   /   ordonne    que    tu    lises    ce   livre. 
Il   est   heureux   /   fâché   /   triste   /    que    sa   tante    soit    ici. 
Il   se   peut   /   Il   est   possible   /   Je   ne   suis   pas   sûr   /   Je   ne   pense   pas    qu ’on    atterrisse    à   l’heure. 
J’ai   peur   /   J’ai   honte   /   Je   crains   /   J’accepte   /   Je   m’étonne   /   Je   doute    que    vous    vendiez    cela. 
 

­ après   certaines   conjonctions   avec   ‘que’ 
 
Avant   /   Pour    que    nous    votions ,   nous   sommes   allés   à   l’hôtel   de   ville. 
Malgré   /   Jusqu’à   ce   /   En   attendant   /   Bien    qu ’il    fasse    beau,   je   porterai   mon   manteau. 
 
Expressions   suivies   par   l’indicatif 
 
Je   pense   que…               Je   crois   que…         J’espère   que…         Après   que…      Alors   que…   Aussitôt   que…  
Je   jure   que… Il   va   de   soi   que…      Je   conclus   que…   J’assure   que... 


